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Edito 

A l’automne dernier nous écrivions que la Charte de la Participation Citoyenne était en cours 

d’écriture. Depuis ce temps, elle est entrée en application, après signature des présidents du Sicoval 

et du Codev. Cette étape acte dès lors la présence des citoyens sur les projets de territoire depuis la 

conception jusqu’à l’évaluation. Un processus est donc enclenché pour développer des pratiques 

nouvelles qui conduiront à une intégration des citoyens à la vie de la communauté d’agglomération à 

laquelle il est souvent reproché d’être trop distante.  

Nos travaux ont été principalement orientés par les rencontres avec le public notamment sur les 

thèmes de la place des séniors et du développement numérique pour tous dans le cadre de la 

dématérialisation des relations avec l’administration et bientôt de la majorité d’un grand nombre de 

services. Le grand débat national a été un moment de confrontations d’idées au sein du Codev, après 

un débat sur la place et le rôle du Codev au sein du Sicoval. Nous pouvons rappeler ici que le Codev 

est un groupe de réflexion sur le projet du territoire et sa mise en œuvre, dans un esprit de neutralité 

et d’indépendance nécessaires à l’expression de toutes les tendances.  

Les réflexions entre les trois Codev (Métropole, Muret, Sicoval) ont été poursuivies et ont abouti à la 

rédaction d’un document unique déposé auprès des enquêteurs au mois de juillet dernier, sur la 3ème 

ligne de métro et le prolongement de la ligne B.  

Deux travaux de réflexion sont en cours. Le Codev a initié une réflexion sur la revitalisation des 

centres bourgs face aux défis à relever. La rédaction du rapport final est en cours, il sera remis en fin 

d’année. Le Conseil de Communauté a saisi le Codev sur l’identité du territoire et la connaissance que 

les habitants peuvent en avoir. Une enquête de terrain a été réalisée dernièrement et sera 

complétée par des rencontres de groupes et des entretiens. Le rapport final sera remis en fin 

d’année également. 

La composition du Codev est toujours en mouvement. Chacun, selon ses possibilités, consacre du 

temps aux réflexions collectives. Mais à la veille de nouvelles élections, il convient assurément de 

faire le bilan de son fonctionnement, de ses atouts et de ses faiblesses. La rencontre au niveau 

national des Codev en juin dernier, à l’occasion des 20 ans des Codev célébrés au Sénat, a permis de 

croiser les regards sur des pratiques différentes qui pourront enrichir le fonctionnement actuel. 

 

 

Cécile VALVERDE 

La Présidente du Conseil de Développement du Sicoval 
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Comment se construisent les avis du Codev ?  

Les séances découvertes 

Découverte des politiques menées par 

la Communauté d’Agglomération : en 

2018-2019, 2 séances sur les déchets 

et le soutien à l’autonomie des 

personnes âgées. 

Les rencontres-débats 

Organisées sur les sujets d’étude du 

CODEV selon le format suivant : 

présentation du sujet par 

témoignage d’acteurs (du Sicoval et 

d’ailleurs) et atelier de travail sur des 

questions posées par le CODEV. 

L’inter-CODEV 

Sur des enjeux de la grande 

agglomération, les CODEVs de 

Toulouse Métropole, du Muretain et 

du Sicoval travaillent ensemble. 

Exemple : 3e ligne de métro, le Plan 

Mobilité, la révision du SCoT…  

Les commissions de travail 

La Commission Territoire a débuté son travail 

début 2019 sur saisine du Président : Le 

territoire, nouveau modèle périurbain, 

identité ? 

La Commission Urbanisme et Déplacements 

finalise ses travaux sur la question de la 

revitalisation des centres-bourgs  
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Les suites de la participation citoyenne : une charte pour l’agglo   

Le contexte 
Pour rappel, le Conseil de Développement avait présenté à l’automne 2017,  le rapport sur la 

participation citoyenne devant le Conseil de Communauté du 6 novembre 2017 avec un accueil 

enthousiaste de la part des élus communautaires. Suivant les préconisations de cette saisine, un 

comité de pilotage a été mis en place par le Sicoval, composé d’élus communaux et communautaires, 

d’habitants et d’agents du Sicoval. Une Charte de la participation citoyenne a été co-construite et 

signée en janvier 2019 par le Président du Sicoval et la Présidente du Conseil de Développement. 

Toute cette démarche a été saluée dans la revue « intercommunalités », mensuel édité par l’AdCF 

(Mai 2019, N° 239). 

 

 

L’avis du Codev  
Les suites apportées à la saisine participation citoyenne sont prometteuses, notamment avec la mise 

en place d’une Charte ainsi que d’un Guide d’aide à la mise en œuvre. La volonté de faire participer 

les citoyens doit devenir un préalable à tout projet qui touche les habitants. Le Conseil de 

Développement restera néanmoins vigilant et attentif à la concrétisation des paroles aux actes. En 

effet, certains projets développés par l’intercommunalité sur ces derniers 12 mois ont suscité encore 

trop peu de participation (concertation préalable ENOVA, Plan Local de Prévention des Déchets 

Ménagers et Assimilés…). 

C’est encourageant mais il faut persévérer !   

https://www.adcf.org/files/MAG-INTERCO/AdCF-Interco239-page-a-page-WEB.pdf
https://www.adcf.org/files/MAG-INTERCO/AdCF-Interco239-page-a-page-WEB.pdf
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Le Codev participe au grand débat national 

Le contexte 
Sous l’impulsion de l’Etat suite aux manifestations des gilets jaunes, des réunions d’initiative locale 

ont été proposées. Le Conseil de Développement a souhaité s’inscrire dans cette démarche 

citoyenne et a apporté son point de vue. Une réunion interne a été organisée le  14 mars 2019 2019. 

 

Les propositions du Codev en 

termes de démocratie et de 

citoyenneté 

Le nombre d’élus, le cumul des mandats, le 

nombre de communes, le mode d’élection en 

général ainsi que celui des conseillers 

communautaires ont donné lieu à des avis 

relativement concordants ; soit une volonté 

exprimée de : 

- réduire le nombre de strates territoriales et 

du nombre de représentants, tout en 

respectant une plus grande pluralité des 

votes en proposant un scrutin proportionnel. 

Dans le souci d’une meilleure 

représentativité des citoyens dans les débats, 

les participants ont émis la proposition : 

d’instaurer des budgets participatifs et 

chantiers citoyens sur toutes les strates des 

pouvoirs publics. Et parallèlement, 

d’informer promouvoir et faciliter le 

referendum local d’initiative partagé en 

fusionnant droit de pétition et referendum 

local.  

Pour ce faire, il a fait consensus de devoir : 

former les habitants, élus et techniciens à la 

participation citoyenne et même prévoir un 

pourcentage sur les budgets des projets. 

 

Les propositions du Codev pour une 

transition écologique  

« Comment lier fin du mois et fin du monde 

?». Qu’il s’agisse de l’énergie ou de 

l’agriculture, les propositions adoptées visent 

à démultiplier les systèmes incitatifs et la 

valorisation des comportements vertueux : 

- inversion des normes : plus une voiture est 

petite et électrique plus on bénéficie de bonus 

à l’image de la redevance incitative des 

déchets : moins on consomme d’électricité 

plus le prix du KWH diminue, 

- conditionner l’obtention du permis de 

construire avec l’équipement d’installations 

d’énergies renouvelables, 

- conditionner la distribution d’aides non pas à 

l’hectare mais à la qualité produite et au 

nombre d’équivalent temps plein / temps 

travaillé,  

- autoriser la réutilisation des semences.  

Et, en matière environnementale : 

- comment contrer le légitime sentiment 

d’injustice des taxes sur les carburants d’une 

part, en apportant, d’autre part, la preuve 

scientifique du réel intérêt de la voiture 

électrique, dont le devenir des batteries. 
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Oui à la troisième ligne de métro et à la connexion ligne B … 

Le contexte 
Le Conseil de Développement du Sicoval travaille sur la question de la 3e ligne de métro (TAE) et de la 

connexion ligne B (CLB) avec les deux autres Codev de la grande agglomération toulousaine : celui du 

Muretain et celui de Toulouse Métropole. En 2016, les Codev avaient collaboré et produit un cahier 

d’acteur commun lors du débat public organisé par la Commission Nationale du Débat Public (CNDP) 

à la demande de Tisséo. Par ailleurs, un avis commun aux 3 Codev vient d’être rédigé dans le cadre 

de l’enquête publique organisée du 6 juin au 18 juillet 2019. 

 

 
 

 

Les propositions de l’inter-Codev  
La construction d’une troisième ligne de métro sera bénéfique à l’amélioration des mobilités dans 

l’agglomération toulousaine, cependant, elle n’est pas une condition suffisante, à elle seule, pour 

faire face aux enjeux des mobilités à l’échelle de l’agglomération. Le projet de troisième ligne doit 

s’inscrire dans un Projet Mobilités plus global qui articule différents modes de déplacement (métro, 

rail, bus, tram, modes actifs, automobile…). Sur la forme, les Codev déplorent que l’enquête publique 

s’organise sur une période très courte (1,5 mois), et pour partie au mois de juillet. Les Codevs 

s’interrogent sur les fragilités du plan de financement de l’investissement. Le scénario de phasage en 

deux temps de la construction de la 3e ligne, qui retarderait (une nouvelle fois) l’arrivée du métro, est 

rejeté par le Codev du Sicoval. Le prolongement de la ligne B sur une seule voie sur le secteur 

Labège-Ramonville limite le développement ultérieur qui entrainerait un surcoût de 30 millions 

d’euros (voir le surcoût du prolongement des quais sur la ligne A). Les Codev préconisent fortement 

l'exploitation sur deux voies et à une fréquence identique à celle de la ligne B, entre Ramonville et 

l'INPT. 

L’ensemble de l’avis est consultable sur la page internet du CODEV – rubrique inter-Codev. 

https://www.sicoval.fr/fr/s-impliquer/codev/nos-travaux/inter-codev.html
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… pour accompagner la requalification de Labège (Enova) 

Le contexte  

Le Sicoval a souhaité requalifier labège-innopole en créant une nouvelle ZAC baptisée Enova, qui fixe 

un cadre d’aménagement jusqu’en 2035. C’est une programmation mixte qui intégrera avec l’arrivée 

du métro, de nouveaux équipements, logements, commerces, services et bureaux dans le respect 

d’un cadre de vie de qualité et de la transition écologique. Une concertation préalable sur le projet 

de création de ZAC Enova s’est déroulée du 22 octobre au 21 décembre 2018. Les démarches de 

participation citoyenne organisées dans le cadre de cette concertation préalable ayant été 

insuffisantes, le Conseil de Développement a choisi d’organiser une rencontre-débat le 13 décembre 

2018 dédiée à l’échange.   

 
 

Les propositions du Codev  
L’idée forte est que le quartier d’habitation soit bien relié au village de Labège dont il est une 

composante de développement. Les liens entre les deux sites doivent être conçus notamment par la 

possibilité de déplacements réciproques de l’un vers l’autre et donc par des aménagements urbains 

qui « inciteraient » à fréquenter les deux lieux. L’implantation des commerces et services devra se 

faire à proximité des voies de circulation de la diagonale ainsi que de la gare multimodale située près 

de la station de « la Cadène ».  

Il faudra également faciliter la mobilité interne et l’accessibilité externe de la nouvelle zone 

d’activités. Alors qu’aujourd’hui la part modale des déplacements sur Labège est en faveur de la 

voiture individuelle, le nouveau projet vise à proposer des alternatives à la voiture avec le 

prolongement de la ligne B du métro, la desserte de la zone par la future 3e ligne, le train ainsi que la 

diagonale des modes doux. L’accessibilité à cette nouvelle zone devra également être améliorée par 

un maillage plus structurant de voies cyclables et de bus depuis les communes avoisinantes ainsi que 

par un réseau de bus de rabattage. De même le calibrage du parking relais du futur terminus de la 3e 

ligne de métro devra être bien dimensionné pour absorber les flux de voitures des zones non 

couvertes par les transports en commun (Lauragais notamment). 

Les promoteurs, constructeurs et particuliers devront intégrer l’ensemble des installations 

d’économie et de production d’énergie. La boucle d’eau tempérée prévue dans ce projet va dans ce 

sens. 

https://www.sicoval.fr/fr/s-impliquer/codev/nos-travaux/seances-decouvertes/enova.html 

https://www.sicoval.fr/fr/s-impliquer/codev/nos-travaux/seances-decouvertes/enova.html
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Définir la place des seniors dans la société  

Le contexte  

Le portrait de territoire du Sicoval publié en 2018 annonce qu’en 2030, plus de 20% de la population 

aura plus de 65 ans ainsi que 7,5 % de plus de 80 ans. Le Conseil de Développement préoccupé par ce 

contexte du vieillissement a participé à la semaine dédiée aux Seniors organisée par le Sicoval. Une 

rencontre-débat a été organisée le 10 octobre 2018 sous le titre « Plus si jeunes, mais pas si vieux ». 

La participation remarquable de Philippe Gutton, Président de l’association Old-Up a nourri les 

échanges avec une soixantaine de participants ainsi que les interventions d’Elisabeth Bougeois, 

enseignante chercheure et Serge Carcy, Président du Conseil des Sages d’Escalquens. 

 

 

Les propositions du Codev  
Changer les représentations sur les seniors et leur donner la parole : Tordre le cou aux idées reçues 

sur les seniors : aujourd’hui, cette population représente une tranche d’âge très étendue qui va du 

jeune retraité au 4ème âge dépendant. Les seniors constituent une véritable ressource pour un 

territoire et le territoire devrait mettre en valeur la richesse qu’ils représentent. Il est indispensable 

de lutter contre la vision d’un « déclin » et de modifier l’image du vieillissement et des seniors. La 

constitution de conseils des sages (Escalquens) démontre l’intérêt et l’utilité du regard des seniors 

sur toutes les questions de société.  

Pas de « bon vieillissement » sans relations sociales : Il faut réussir à faire sortir les personnes âgées 

de leur domicile et « de leur télévision ». Une offre d’activités comme le théâtre, les jeux, les activités 

physiques… est à développer. En effet, en s’engageant dans des activités extérieures, les personnes 

nouent des relations sociales et poursuivent de nouveaux projets.  

Intégrer le principe intergénérationnel dans tous les pans de la société : de plus en plus cités, 

l’intégration et le développement d’actions intergénérationnelles restent encore trop restreints. 

Systématiquement, des échanges doivent être favorisés entre seniors et les crèches, écoles, collèges 

et lycées du territoire. Certains services d’aide à la personne pourraient être confiés à des étudiants à 

coté de leurs études dans des formes à développer. 

https://www.sicoval.fr/fr/s-impliquer/codev/nos-travaux/seances-decouvertes/seance-decouverte-

personnes-agees.html 

http://www.oldup.fr/
https://www.sicoval.fr/fr/s-impliquer/codev/nos-travaux/seances-decouvertes/seance-decouverte-personnes-agees.html
https://www.sicoval.fr/fr/s-impliquer/codev/nos-travaux/seances-decouvertes/seance-decouverte-personnes-agees.html
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 Inclure tous les habitants au développement du numérique 

Le contexte  

A l’heure où de plus en plus de démarches administratives sont dématérialisées (comme par exemple 

la déclaration d’impôt en ligne), la question de l’inclusion numérique se pose. Comment ne pas 

exclure les personnes non équipées en matériel informatique ou sans connaissances d’utilisation ? 

Quelle place souhaite-on laisser demain aux contacts humains ? Le 21 mai 2019, le Conseil de 

Développement du Sicoval a invité Anne-Claire Dubreuil, Directrice de projet transformation 

numérique au Sicoval, Mathieu Vidal, Maître de conférences en Géographie & Aménagement, 

(Université Jean-Jaurès) et Cécile Merelle, formatrice en digital auprès de seniors sur la commune 

d’Escalquens à débattre de ces questions. 

 

Les propositions du Codev  
La dématérialisation est globalement vue comme positive et facteur d’efficacité : autonomie, 

rapidité, compressions des délais d'envoi... Toutefois les démarches en ligne ne sont pas toujours 

faciles. Il est nécessaire d'améliorer encore la compréhension, la clarté, l'ergonomie et le choix des 

termes sur les pages internet. Il est également important de pouvoir bénéficier d'une aide directe 

(tierce personne) ou bien  en ligne (boite de dialogue, chat...). Des craintes existent sur la sécurité 

informatique surtout lorsque des paiements en ligne sont demandés. La confidentialité des données 

personnelles est également interrogée notamment lorsque des personnes non équipées font leur 

démarches en lignes sur d'autres ordinateurs. A cela s’ajoutent des questions de responsabilité  

lorsqu’un aidant accompagne une personne dans ses démarches en ligne. Enfin, des améliorations 

sont encore à développer pour rendre plus facile et intuitif le téléchargement, le travail hors-ligne et 

l’archivage et la sauvegarde des données … 

https://www.sicoval.fr/fr/s-impliquer/codev/nos-travaux/seances-decouvertes/rd-e-

inclusion.html
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Réinventer l’avenir des centres-bourgs 

Le contexte 
Depuis sa création, la Communauté d’agglomération du Sicoval œuvre pour un projet de 

développement durable de son territoire. La revitalisation des centres-bourgs s’inscrit dans cette 

démarche. Le Conseil de Développement a souhaité débuter en 2017, au travers de sa commission 

« Urbanisme, habitat et déplacements » une réflexion sur le maintien de l’attractivité des centres-

bourgs du Sicoval, dans le contexte des enjeux à venir, augmentation de la population, vieillissement, 

réduction des énergies fossiles …  La question de la revitalisation touche plusieurs problématiques, 

qu’il est nécessaire d’articuler. Elle est en effet au carrefour de nombreuses politiques publiques : 

habitat, aménagement, commerce, patrimoine, paysage, social, culturel .... Le rapport final de cette 

auto-saisine sera transmis en fin d’année 2019 aux élus communautaires. 

 

Les propositions du Codev (travail en cours)  
Par son travail, le Conseil de Développement souhaite, au travers de ces réflexions, aborder des 
pistes et des orientations, qui pourront alimenter la prochaine démarche de révision du Schéma de 
Cohérence Territoriale (SCoT) et des PLU à l’échelle des communes. 

4 enjeux principaux ont été identifiés par la Commission :  

- Maintenir (ou attirer) la population dans les centres bourgs. 

- Maintenir et dynamiser commerces/services/activités des centres-bourgs et miser sur leur 

attractivité et favoriser le lien social 

- Améliorer la qualité, l’urbanité des lieux publics et la mobilité active. 

- Planifier et aménager 

https://www.sicoval.fr/fr/s-impliquer/codev/nos-travaux/revitalisation-des-bourgs.html 

https://www.sicoval.fr/fr/s-impliquer/codev/nos-travaux/revitalisation-des-bourgs.html
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Quelle appropriation du territoire intercommunal par les habitants ? 

Le contexte 
Le Conseil de Communauté du Sicoval a saisi le Conseil de Développement le 11 mars 2019 et 

souhaite savoir comment les acteurs et les citoyens s’identifient et se reconnaissent dans leur 

territoire ? Est-ce que le projet de territoire du Sicoval est partagé entre tous ? Quelle identité et 

quelle place détient ce territoire entre métropole et communes rurales ? 

Afin de répondre à ces questions, une Commission de travail dénommée « Territoire » a été mise en 

place composée de 15 membres. Un questionnaire a été élaboré et diffusé à l’ensemble des 

habitants pour recueillir leur perception (juin 2019). Des entretiens plus qualitatifs et des focus 

groupes seront organisés à l’automne.    

 

L’avis du Codev (travail en cours) 
Le territoire du Sicoval connait depuis plusieurs années de fortes mutations par l’arrivée de nouvelles 

populations qui apportent autant un dynamisme mais aussi des craintes quant à la capacité des 

infrastructures de mobilité et de la préservation des paysages. Les membres de la Commission 

Territoire approfondissent leur analyse par des investigations de terrain (questionnaire, entretiens, 

focus-groupes…)   
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Le budget du Codev 

Budget dépensé sur la période juin 2018 – juin 2019 : 3 094 €  

 

 

Les moyens humains 

Moyens humains (Année juin 2017- juin 2018) 

Prénom / Nom Type de poste Ressource humaine 

Cédric Vandaele Animateur / Agent du Sicoval 0,4 ETP / année  

Sabine Faure 
Assistante administrative et logistique / 

Agent du Sicoval 
0,2 ETP / année  

Philippe Bapt Chargé de mission participation locale 0,2 ETP / année 

TOTAL  0,8 ETP / année 
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Les outils de communication du Codev 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3 600 visites des 

pages internet du 

Codev (juin 2018 – 

juin 2019) 

146                 

(juin 2018) 

276                 

(juin 2019) 
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La participation du Codev aux réseaux 

La Coordination Nationale des Conseils de Développement  

La Coordination Nationale accompagne le CODEV du SICOVAL dans ses missions (expertise 

extérieure, formations, revues spécialisées…). La Coordination Nationale œuvre à la valorisation des 

Conseils de Développement, leur propose un accompagnement en réponse à des demandes 

spécifiques, développe des outils et des méthodologies pour faciliter l’échange d’expériences et la 

capitalisation des avis et rapports. 

Autour de réunions régulières entre présidents et animateurs de Conseil de Développement, la 

Coordination Nationale se veut un espace d’échange et d’élaboration de positions au niveau 

national, sur les thèmes choisis collectivement par les Conseils. Elle assume ainsi une place 

d’interlocuteur national pour les institutions publiques, associatives et les réseaux de réflexion 

autour de la citoyenneté et de la démocratie locale. 

Les principales missions de la Coordination sont les suivantes :  

- Mutualiser la réflexion sur les sujets majeurs identifiés comme tel par les Conseils de 

Développement  

- Partager les travaux des Conseils, y compris sur les méthodes de travail, de consultation, de 

concertation 

- Porter la parole des Conseils de Développement à travers des actions nationales  

- Promouvoir collectivement la démocratie participative et le dialogue territorial 

- Valoriser la diversité et l’autonomie des Conseils de Développement  

- Contribuer au débat public en tant qu’interlocuteur reconnu de structures nationales  

- Imaginer l’évolution des Conseils de Développement en phase avec les attentes des citoyens 

aujourd’hui 

Une délégation du Conseil de Développement du SICOVAL a participé à l’Assemblée Générale de la 

Coordination le 24 juin et 25 juin 2019. 

http://www.conseils-de-developpement.fr/ 

L’inter-Codev du pôle métropolitain  

L’inter-Codev (Toulouse Métropole, le Muretain et le Sicoval) travaille collectivement sur des enjeux 

de la grande agglomération comme la 3e ligne de métro, le Plan Mobilité, la révision du SCoT…  

Retrouvez ici les travaux de l’inter-Codev : https://www.sicoval.fr/fr/s-impliquer/codev/nos-

travaux/inter-codev.html 

Le réseau des Codevs d’Occitanie  

Depuis fin 2018, une coordination régionale des Codev en Occitanie s’est mise en place sous une co-

présidence de Pascal Chavernac (Codev Carcassonne) et Jean-Guy Majourel (Codev Sète). Des 

rencontres biannuelles sont organisées avec la participation du Codev du Sicoval. 

http://www.conseils-de-developpement.fr/
https://www.sicoval.fr/fr/s-impliquer/codev/nos-travaux/inter-codev.html
https://www.sicoval.fr/fr/s-impliquer/codev/nos-travaux/inter-codev.html
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Les membres  du Codev et leur participation  

La représentativité des membres du CODEV (septembre 2019) 

Le Conseil de Développement regroupe 105 membres (septembre 2019). Sa composition a été 

officialisée en février 2014 lors des assises d’installation avec l’intégration de nouveaux membres au 

mois de juin 2015, 2016 et septembre 2017 et 2018.  

Le Bureau du CODEV a travaillé sur des critères de représentativité recherchés (provenance, parité, 

âge etc…). Les tableaux ci-dessous indiquent la représentativité des membres du CODEV au regard 

des objectifs recherchés.   

La provenance géographique Recherché 2015 2017 2019 

Secteur Nord-Centre  30% 46% 52% 53% 

Secteur Est 20% 5% 6% 6% 

Secteur Sud 25% 6% 7% 7% 

Secteur Ouest  25% 15% 11% 11% 

Autre  29% 24% 23% 

Total Membres CODEV 100% 81 105 106 

 

Secteur Nord-Centre  
Labège, Escalquens, Belberaud, Pompertuzat, Pechabou, Castanet-Tolosan, Auzeville, 

Ramonville 

Secteur Est 
Montlaur, Baziège, Les Varennes, La Bastide-B, Fourquevaux, Odars, Auzielle, Lauzerville, 

Belberaud 

Secteur Sud Ayguevives, Montgiscard, Donneville, Deyme, Montbrun, Pouze, Issus, Belbèze-Lgs 

Secteur Ouest  
Espanes, Clermont-le-Fort, Corronsac, Aureville, Rebigue, Goyrans, Lacroix-Falgarde, 

Vigoulet, Mervilla, Vielle-Toulouse, Pechebusque,  

 

La parité Recherché 2015 2017 2018 

Hommes  50% 70% 68% 68% 

Femmes 50% 30% 32% 32% 

Total Membres CODEV 100% 81 105 106 

 

La composition du Bureau du Codev :  

Martine CHARPENTEAU, Grégory DECHAMP-GUILLAUME (Vice-Président), Dominique DHELLEMES, 

Chantal GUIHO, Philipe HILAIRE, Cécile JEBEILI, Hervé LHOTELLIER, Jacques SERVILLE (Vice-Président), 

Cécile VALVERDE (Présidente).  
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Les statistiques de participation  

 

Les séances découvertes 

 

 

Les rencontres-débats  
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La répartition des membres par collèges (septembre 2019) 

 

Collège Membres 2019 En % Objectif en % 

Cadre de vie, aménagement, habitat et 
transports 

7 6% 12% 

Cohésion sociale, santé et prévention 
délinquance 

8 8% 12% 

Culture, sport et loisirs 10 9% 12% 

Développement économique, emploi et 
agriculture 

29 28% 12% 

Enseignement et recherche 11 10% 12% 

Environnement et énergie 10 9% 12% 

Habitants 24 24% 12% 

Instances de concertation 4 4% 12% 

Personnes qualifiées 2 2% 12% 

Autre   4% 

TOTAL 106  100% 
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La liste des  
membres  
du Codev 
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Liste des membres du Conseil de Développement - septembre 2019 

Collège Nom Prénom Structure Ville Date 

Collège cadre de vie, 
aménagement, habitat 
et transports 

APVRILLE Denis 

Association AASET 
(Association pour 
l'accès au Sud est 

Toulousain) 

LABEGE 2015 

Collège cadre de vie, 
aménagement, habitat 
et transports 

BARBES Alain     TOULOUSE 2014 

Collège cadre de vie, 
aménagement, habitat 
et transports 

BRANDALAC Pascaline ADIL 31 TOULOUSE 2015 

Collège cadre de vie, 
aménagement, habitat 
et transports 

CARCY Serge Conseil des Sages ESCALQUENS 2018 

Collège cadre de vie, 
aménagement, habitat 
et transports 

CHARPENTEAU Martine 
2Pieds, 2 Roues & 

SOLEVAL 
RAMONVILLE 
SAINT-AGNE 

2014 

Collège cadre de vie, 
aménagement, habitat 
et transports 

DUFOUR Odile   
CASTANET-
TOLOSAN 

2016 

Collège cadre de vie, 
aménagement, habitat 
et transports 

OVINET Gabrielle Architecte  TOULOUSE 2016 

 

Collège cohésion 
sociale, santé et 
prévention délinquance  

BONZOM Sophie CAF 
TOULOUSE 
CEDEX 09 

2014 

Collège cohésion 
sociale, santé et 
prévention délinquance  

CERTAIN Bertrand    TOULOUSE 2016 

Collège cohésion 
sociale, santé et 
prévention délinquance  

GLANDIERES Maryse  RESO  
TOULOUSE 

Cedex 4 
2014 

Collège cohésion 
sociale, santé et 
prévention délinquance  

JOURDY Philippe ASEI 
RAMONVILLE 
SAINT-AGNE 

2014 

Collège cohésion 
sociale, santé et 
prévention délinquance  

LAURENT Guy UDCCAS 31 
COLOMIERS 

CEDEX 
2014 

Collège cohésion 
sociale, santé et 
prévention délinquance  

LOMBARD Stéphane FCPE 31 AYGUESVIVES 2016 

Collège cohésion 
sociale, santé et 
prévention délinquance  

SERVILLE Jacques  CAF / UDAF BELBERAUD 2014 

Collège cohésion 
sociale, santé et 
prévention délinquance  

ZADRO Benoît 

Directeur 
développement des 

potentiels de 
l'A.S.E.I 

RAMONVILLE 
SAINT-AGNE 

2015 
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Collège Nom Prénom Structure Ville Date 

Collège culture, sport et 
loisirs 

BASTOS Jean-Claude   PECHABOU 2014 

Collège culture, sport et 
loisirs 

CAILLAUDEAU Jean-Louis 
 

AYGUESVIVES 2014 

Collège culture, sport et 
loisirs 

CAZAUX Jean Claude Planète Sciences  
RAMONVILLE 
SAINT-AGNE 

2014 

Collège culture, sport et 
loisirs 

CHAZE Bernard CLAD Donneville DONNEVILLE 2015 

Collège culture, sport et 
loisirs 

DE ANGELIS Andréa 
Fédération 

Départementale des 
Foyers Ruraux  

AUZEVILLE-
TOLOSANE 

2014 

Collège culture, sport et 
loisirs 

DULIEU Quentin Association ARTO 
RAMONVILLE 
SAINT AGNE 

2016 

Collège culture, sport et 
loisirs 

JOLY Raymond 
LES JARDINS 
FAMILIAUX DE 

CASTANET 

CASTANET-
TOLOSAN 

2014 

Collège culture, sport et 
loisirs 

JUAN Jean-Louis 
U.S.RAMONVILLE 

JUDO JUJITSU 
TAISO 

RAMONVILLE 
SAINT-AGNE 

2014 

Collège culture, sport et 
loisirs 

VITRY Jean-Noël 
Association ART' 

iDéo 
LACROIX-

FALGARDE 
2014 

 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

BAYOL Jean-Pierre DIGITAL PLACE LABEGE 2014 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

BESNIER Louis 
Chambre des Metier 
et de l'Artisanat de 
la Haute Garonne 

TOULOUSE 2015 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

BESSETTES Jacqueline 
Chambre 

d'agriculture Haute-
Garonne 

TOULOUSE 
CEDEX 7 

2014 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

BRETHOUS Josiane 
Mission Locale 
Haute-Garonne  

LABEGE 2016 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

BRUGUIER-
SORIANO 

Christelle 
IÉS (Initiatives pour 

une économie 
solidaire) 

RAMONVILLE 
SAINT-AGNE 

2015 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

CASAMITJANA Olivier 
SANOFI AVENTIS 
CHIMIOTHEQUE 

CENTRALE 

TOULOUSE 
CEDEX 1 

2014 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

DA SILVA Serge JENI ESCALQUENS 2015 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

DHELLEMMES Dominique 
Association 

intermédiaire 
 "Le Tremplin" 

POMPERTUZAT 2014 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

DI 
CRESCENZO 

Alain  
Chambre de 
Commerce et 

d'Industrie  

TOULOUSE 
CEDEX 6 

2014 
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Collège Nom Prénom Structure Ville Date 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

EYCHENNE Marc 

Chambre de 
Commerce et 
d'Industrie de 

Toulouse 

TOULOUSE 
CEDEX 6 

2014 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

FENOY Céline LE TREMPLIN 
CASTANET-
TOLOSAN 

2014 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

FONTAINE Romain   AUREVILLE 2014 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

GIBERT Caroline Solagro 
TOULOUSE 

CEDEX 3 
2014 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

GUIOT Violette 
Le Gîte de la 

Tabernole 
Montbrun-Lauragais  

MONTBRUN 
LAURAGAIS 

2015 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

JUAN GLENAT Florence 
Kaleïsens/maison 

de l'initiative 
Toulouse  

CASTANET-
TOLOSAN 

2016 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

LANGLET Alain  
IÉS (Initiatives pour 

une économie 
solidaire) 

AUZEVILLE-
TOLOSANE 

2017 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

LEGAGNEUX Bruno  SOLAGRO 
TOULOUSE 

CEDEX 3 
2014 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

LESCURE Patrick ARESO ESCALQUENS 2014 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

LIBEROS Gérard SOCOREM  
RAMONVILLE 
SAINT-AGNE 

2014 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

LISSALDE Pierre-André 
Lycée Professionnel 

Renée Bonnet 
TOULOUSE 

CEDEX 4 
2014 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

MAURICE Antoine Le Périscope 
RAMONVILLE 
SAINT AGNE 

2016 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

OLIVIER Joël  Odeafoncier LABEGE 2015 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

PARAYRE Yvon 
Chambre 

d'agriculture de la 
Haute-Garonne 

TOULOUSE 
CEDEX 7 

2014 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

PORTOLAN Michel    
CLERMONT LE 

FORT 
2015 
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Collège Nom Prénom Structure Ville Date 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

PRESSECQ Francis SCEA de JORDI VENERQUE 2015 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

RINGOT Erick LRVISION 
CASTANET-
TOLOSAN 

2014 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

SICARD Bernard 
Chambre 

d'agriculture Haute-
Garonne 

BALMA 2014 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

SURIN Henriette   
CLERMONT LE 

FORT 
2015 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

SURIN Philippe   
CLERMONT LE 

FORT 
2015 

Collège développement 
économique, emploi, 
Agriculture 

YVINEC Yves 
Chambre de Métiers 
et de l'Artisanat de 
la Haute-Garonne 

TOULOUSE 
CEDEX 6 

2014 

 

Collège enseignement et 
recherche 

BASTIDE Raymond   AUREVILLE 2014 

Collège enseignement et 
recherche 

BRUSTEL Hervé INP Toulouse   2015 

Collège enseignement et 
recherche 

CHAUDRET Bruno    VIGOULET-AUZIL 2015 

Collège enseignement et 
recherche 

DECHAMP-
GUILLAUME 

Grégory ENSAT 
CASTANET-

TOLOSAN CEDEX 
2014 

Collège enseignement et 
recherche 

DELMAS Pascal   LABEGE 2016 

Collège enseignement et 
recherche 

GUIBBERT Jean-Jacques LISST - CIEU 
AUZEVILLE 
TOLOSANE 

2015 

Collège enseignement et 
recherche 

JEBEILI Cécile 
UTJJ département 

de géographie 
CORRONSAC 2014 

Collège enseignement et 
recherche 

JOLY Etienne IPBS Unité CNRS FOURQUEVAUX 2017 

Collège enseignement et 
recherche 

MARIN Michèle 
INRA Toulouse 
Midi-Pyrénées 

CASTANET-
TOLOSAN CEDEX 

2014 

Collège enseignement et 
recherche 

MICHELIN Xavier 
Maison Familiales 

Rurales 
FOURQUEVAUX 2015 

Collège enseignement et 
recherche 

SIMONIN Olivier 

INP Toulouse 
(Institut National 
Polytechnique de 

Toulouse) 

TOULOUSE 
CEDEX 4 

2014 

Collège enseignement et 
recherche 

TOSSER-
KLOPP 

Gwenola 
INRA-GenPhySE-

Génétique 
CASTANET-

TOLOSAN Cedex 
2016 
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Collège Nom Prénom Structure Ville Date 

Collège 
environnement, 
énergie 

ARIES Lucien  Association ARBRE BAZIEGE 2015 

Collège 
environnement, 
énergie 

DA LOZZO Jean-Luc CLER VERTS 
VILLEFRANCHE 
de LAURAGAIS 

2014 

Collège 
environnement, 
énergie 

DESCHUYTENEE
R 

Maxime GREENSAT 
AUZEVILLE-
TOLOSANE 

2016 

Collège 
environnement, 
énergie 

FLIES Florence 
Pro-Portion en 

gaspillage 
alimentaire 

TOULOUSE 2016 

Collège 
environnement, 
énergie 

HEVIN Christophe ADEME  LABEGE 2014 

Collège 
environnement, 
énergie 

LOURY Jacques    REBIGUE 2015 

Collège 
environnement, 
énergie 

MAHE Pascale  
NATURE MIDI-

PYRENEES 
TOULOUSE 2014 

Collège 
environnement, 
énergie 

RIVIERE Alain  
Lauragais en 

transition et FNE 
Midi Pyrénées 

ESCALQUENS 2015 

Collège 
environnement, 
énergie 

SARMIENTO DA 
SILVA 

Yasmine 
PIED D'ESCAL 

Le Pedibus 
d'Escalquens 

ESCALQUENS 2015 

Collège 
environnement, 
énergie 

SERARD Philippe 
Lauragais en 

Transition  
CASTANET 2015 

 

Collège Habitants  AJAS  Jean-François  
SARL SCOP 

COOP'ACTION 
RAMONVILLE 
SAINT-AGNE 

2015 

Collège Habitants  ALLIGNOL Michel  
MJC Castanet-

Tolosan 
CASTANET-
TOLOSAN 

2014 

Collège Habitants  AVEROUS Annie   
CASTANET-
TOLOSAN 

2016 

Collège Habitants  BENAHMED Loubna   LABEGE 2015 

Collège Habitants  BERGÉ Gilbert    ISSUS 2016 

Collège Habitants  BLANC Frederique   ESCALQUENS 2015 

Collège Habitants  BOULLE Yan   POMPERTUZAT 2015 

Collège Habitants  CUQ Nadège   LAUZERVILLE 2015 

Collège Habitants  FERRAGE Bruno    PECHEBUSQUE 2015 

Collège Habitants  FONT Véronique   
RAMONVILLE 
SAINT-AGNE 

2015 

Collège Habitants  FOURQUET Clément 
CD Sages 

Escalquens 
ESCALQUENS 2016 

Collège Habitants  GIACHETTO Jean Jacques    
CLERMONT-LE-

FORT 
2015 
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Collège Nom Prénom Structure Ville Date 

Collège Habitants  
GUIHO 
MASSARDIER 

Chantal   ESCALQUENS 2015 

Collège Habitants  HILAIRE Philippe 
Association Plaine 

Haute  
CASTANET 
TOLOSAN 

2016 

Collège Habitants  JOST Jean-Marc   ESCALQUENS 2016 

Collège Habitants  LAGARDE  Anna    FOURQUEVAUX 2015 

Collège Habitants  LANGEVIN Xavier   
BELBEZE de 
LAURAGAIS 

2015 

Collège Habitants  MASSARDIER Gérard 
Association 

Escalquens plus 
Harmonieux  

ESCALQUENS 2015 

Collège Habitants  MAURIZE Jean claude   
AUZEVILLE-
TOLOSANE 

2016 

Collège Habitants  MIGNONAT Patrick   
MONTBRUN 
LAURAGAIS 

2016 

Collège Habitants  
MOURET-
SCHIAVON 

Stéphanie   
MONTBRUN 
LAURAGAIS 

2015 

Collège Habitants  PRADAL Sebastien   CORRONSAC 2015 

Collège Habitants  SAGNOL Jean-Claude   AUZIELLE 2015 

Collège Habitants  TERRIER Pierre   VIGOULET-AUZIL 2015 

Collège Habitants  VIGUIER Marion    
RAMONVILLE 
SAINT-AGNE 

2015 

Collège Habitants  WALCH Julien   BAZIEGE 2015 

 

Collège instances de 
concertation 

JAILLET 
Marie-
Christine 

CODEV Toulouse-
Metropole 

TOULOUSE 2014 

Collège instances de 
concertation 

MC COOK Dominique 
Présidente du 

CODEV 
d'Escalquens 

ESCALQUENS 2016 

Collège instances de 
concertation 

PAILLARD Denis 
CODEV 

Escalquens  
ESCALQUENS 2016 

Collège instances de 
concertation 

SOULIÉ Malthide CODEV Escalquens ESCALQUENS 2015 

 

Collège personnes 
qualifiées 

LHOTELLIER Hervé   
CASTANET-
TOLOSAN 

2014 

Collège personnes 
qualifiées 

VALVERDE Cécile  
Présidente du 

CODEV SICOVAL 
CASTANET-
TOLOSAN 

2014 
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Contacts : 

codev@sicoval.fr 

https://www.Sicoval.fr/fr/s-impliquer/CODEV/presentation.html 

05 62 24 28 12 

 

 L’actualité du Codev sur Facebook  

 

mailto:codev@sicoval.fr
https://www.sicoval.fr/fr/s-impliquer/codev/presentation.html
https://www.facebook.com/codevsicoval/

